

E V É N E M E N T

TEXTES CLAUDE VAUTRIN  
PHOTOS JEAN-PIERRE VALENTIN



# Envers et contre tout, éleveuses !

**Sortie le 9 décembre  
dernier au Cinés  
Palace à Epinal  
d'Envers et contre  
tout éleveuses !  
un film de 52'  
réalisé par le  
documentariste  
vosgien Jean-Pierre  
Valentin. Une belle  
reconnaissance pour  
l'engagement de  
ces jeunes femmes  
pour un métier,  
des animaux et un  
territoire.**

« **C**e qui me fait réaliser des films, c'est essayer de transmettre une émotion, une parole forte ». Pari gagné pour Jean-Pierre Valentin, le réalisateur vosgien qui nous avait déjà ravi avec *L'appel de la forêt*. Consacré à cinq éleveuses du massif des Vosges, développant leur activité sur les hauteurs de La Bresse, de Saulxures-sur-Moselotte, à Ramonchamp et Dommartin-les-Remiremont, son dernier 52' *Envers et contre tout, éleveuses !* confirme son talent de documentariste. L'émotion s'invite en effet, conforme à la passion de Laura, Fanny, Marie, Léa, Sofiane pour leur métier, à l'amour qu'elles portent à leurs bêtes, quand résonnent les mots de « bien-être, de star, de caresses », ou les petits noms des vaches de race vosgienne et des brebis, autres acteurs majeurs : Madone, Joséphine, Jojo, Idaho... La parole est tout aussi forte : sur les valeurs portées par ces montagnardes attentives à l'environnement, à la nature, aux prairies d'altitude, à la qualité des produits transformés à la ferme, aux consommateurs et circuits courts. Ou quand s'exprime le souci premier de perpétuer un héritage, des paysages, d'assurer la transmission d'un patrimoine, d'un beau métier.

Nulle voix off dans ce documentaire. Les témoignages, sensibles, volontaires, de ces jeunes femmes suffisent à éveiller la conscience sur les liens étroits qui unissent éleveuses, animaux et paysages. On y partage leurs joies, leurs espoirs, leurs difficultés, l'inquiétude, face aux dérèglements climatiques notamment, et la fierté. Dans une atmosphère encourageant à l'extrême écoute, magnifiée par la musique de Boris Lelong et de très belles images de cascade, de forêt... automnale, de brume, et de prairies fleuries. Avec une certitude qui se dessine, au terme d'un tel partage, à travers les mots de Sofiane « *une ferme ne s'exploite pas* », elle se vit.

[www.facebook.com/SupermoucheProductions/](http://www.facebook.com/SupermoucheProductions/)



Au cadre, le chef opérateur Pierre Tomaselli ; ingénieur du son, Adrien Maljean

Écrit et réalisé par Jean-Pierre Valentin, *Envers et contre tout, éleveuses !* est produit par Supermouche Productions, en coproduction avec viàVosges, et la participation du Réseau de Télévision du Grand Est, sur lequel le film sera diffusé et qui regroupe Alsace 20, Canal 32, Mirabelle Tv et viàVosges, et du Centre national du cinéma et de l'image animée, ainsi que le soutien de la Région Grand-Est, en partenariat avec le CNC, et du département des Vosges. Les images sont de Pierre Tomaselli et Jean-Pierre Valentin. Avec Sofiane Legendre, Ferme aux Moineaux à Dommartin-lès-Remiremont ; Fanny Perrin, Joëlle Fleurette et Jean-Michel Curien Ferme du Saichy à La Bresse ; Léa, Nadine et Laurent Souvay, GAEC de L'Etraye à Ramonchamp ; Marie Arnould, EARL des Champis à La Bresse ; Laura Vaxelaire, Ferme-Auberge les Prenzières / SNC de L'Envers des Gravières à Saulxures-sur-Moselotte et Julie MILLOTTE La Croisée des Saveurs à Le Syndicat.